



De carácter didáctico va especialmente destinada a los escolares

El Ayuntamiento edita una guía de árboles y arbustos de la comarca

A lo largo de 140 páginas se describen cerca de noventa especies vegetales

Nuestra riqueza vegetal ahora es más fácil de conocer a través de la guía didáctica "Árboles y Arbustos de la comarca de Puertollano", editada por el Ayuntamiento de Puertollano y elaborada por

Ramiro García Río, María Isabel Hernández Pérez, Jesús Charco García y María del Pilar García Río. Se trata de un estudio de ciento cuarenta páginas que va dirigido a los escolares de Puertollano,

si bien es una guía de campo útil para toda aquella persona que tenga interés por conocer con mayor profundidad el sur de nuestra provincia.

Es un amplio fichero, con unas trescientas fotografías, que recoge noventa especies vegetales entre árboles y arbustos, en el que se hace una descripción, análisis del hábitat y uso, indicación de

consejos para la observación y recolección de muestras y una relación de las especies que están protegidas.

Se describen de manera escueta, destacando aquellos aspectos que nos permitan reconocerlas con mayor facilidad, como hábito, tamaño, tipo de hojas, flores y frutos, sexualidad y periodo de floración.

En un primer capítulo aparecen apuntes sobre el medio físico y natural (relieve, clima, intervención humana en el paisaje y bosques y matorrales). El segundo apartado realiza apuntes sobre flora (tipos generales de plantas, los nombres de las plantas y su clasificación, la procedencia de las plantas, las



formas biológicas y adaptaciones al frío y al calor). Finalmente se ofrecen detalles de la anatomía vegetal (las hojas, flores, inflorescencias, frutos y semillas".

Los autores explican que la guía se ha escrito pensando en lectores jóvenes que residen en nuestra comarca y pasarán algún tiempo en el Centro de Naturaleza de

la "Dehesa Boyal". Con ella pretende aumentar los conocimientos botánicos que tienen, especialmente si van acompañados de sus padres, monitores o profesores.

La guía tiene por objeto el estudio de árboles y arbustos, en concreto de las plantas leñosas que generalmente miden más de un metro de altura, excluyendo a matas y matillas, como los tomillos. Se ha elegido este grupo porque se reconoce bien en el terreno, están presentes todo el año y constituyen un grupo diverso y representativo de nuestro patrimonio vegetal. "Se han dejado fuera los árboles y arbustos cultivados y asilvestrados, en parte por no mezclar churras con merinas, pero también por respeto a lo genuino, a lo original".

La vegetación más extendida en nuestra comarca son las dehesas, los cultivos leñosos de pino, olivo y eucalipto, los campos, cereal y los matorrales, particularmente jarales, abulagares, tomillares y brezales. ●

UN CUADERNO DE CAMPO PARA CONOCER LAS ESPECIES DE LA DEHESA BOYAL

La guía es una base para el conocimiento de la flora leñosa de la provincia de Ciudad Real, a través de la que se desgranar casi un centenar de especies que podemos encontrar en enclaves como el Centro de Naturaleza de la Dehesa Boyal y en distintos puntos de la comarca. Buena parte de estos ejemplares se pueden contemplar en el jardín botánico existente en este centro natural.

El volumen, confeccionado a modo de cuaderno de campo para facilitar su manejo, recoge especies más comunes pero otras más desconocidas. Así se puede descubrir las peculiaridades del acebo, adelfa, agracejo de Thunberg, atlanto (árbol del cielo), alcornoque, algarrobo, júpiter (árbol de júpiter), arce-negundo, artemisa, atriplex, bonetero de Japón, evónimo, budleya común, castaño de Indias, catalpa, cedro de Atlas, cedro de Himalaya, cineraria, coronilla, coscoja, cotoneaster, encina, enebro, escalonia, espino albar, espino de fuego, eucalipto, granado, higuera, juguarzo morisco, jara estepa, etc.

